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En el Ángelus del I Domingo de Adviento, el 
Papa habló de la primera venida de Jesús en 
Belén, la actual venida en la Iglesia y cuando 
llegará al final de los tiempos. Señaló que 
esto nos abre perspectivas superiores incluso 
en nuestra vida cotidiana, y también una in-
vitación a la sobriedad, a no ser dominados 
por las cosas de este mundo, de las realidades 
materiales, sino más bien a gobernarlas.  

(…) La página del Evangelio (Cfr. Mt 24, 37-44) 
nos introduce en uno de los temas más sugesti-
vos del tiempo de Adviento: la visita del Señor a 
la humanidad. La primera visita se produjo con la 
Encarnación, el nacimiento de Jesús en la gruta de 
Belén; la segunda acontece en el presente: el Se-
ñor nos visita continuamente, cada día, camina a 
nuestro lado y es una presencia de consolación; 
en fin, se producirá la tercera, la última visita, que 
profesamos cada vez que rezamos el Credo: “De 
nuevo vendrá en la gloria para juzgar a los vivos y 
a los muertos”.

(…) Nos sorprende siempre pensar en las horas 
que preceden una gran calamidad: todos están 
tranquilos, hacen las cosas habituales sin darse 
cuenta de que su vida está a punto de ser alterada. 
Ciertamente el Evangelio no quiere atemorizarnos, 
sino abrir nuestro horizonte a la dimensión ulte-

rior, más grande, que por una parte relativiza las 
cosas de cada día, pero al mismo tiempo las hace 
preciosas, decisivas. La relación con el Dios-que-
viene-a-visitarnos da a cada gesto, a cada cosa 
una luz diversa, un espesor, un valor simbólico. De 
esta perspectiva proviene también una invitación 
a la sobriedad, a no ser dominados por las cosas 
de este mundo, por las realidades materiales, sino 
más bien a gobernarlas. Si, por el contrario, nos 
dejamos condicionar y arrollar por ellas, no pode-
mos percibir que hay algo muy importante: nues-
tro encuentro final con el Señor. Y esto es lo impor-
tante. Eso, aquel encuentro. Y las cosas de cada 
día deben tener este horizonte, deben ser dirigidas 
hacia aquel horizonte. Este encuentro con el Señor 
que viene por nosotros. (…)

En este tiempo de Adviento, estamos llamados a 
ampliar el horizonte de nuestro corazón, a dejar-
nos sorprender por la vida que se presenta cada 
día con sus novedades. (…)

Que la Madre, Virgen del Adviento, nos ayude a no 
considerarnos propietarios de nuestra vida, a no 
hacer resistencia cuando el Señor viene para cam-
biarla, sino a estar preparados para dejarnos visitar 
por Él, huésped esperado y grato incluso si cambia 
nuestros planes.  

Ampliar el horizonte
de nuestro corazón

vozdelPapa



Los tiempos litúrgicos son tiempos donde nos ayudan a 
experimentar todos los aspectos del Misterio de Cristo, 
que es nuestro Salvador y nuestro Redentor. (…) Cris-
to es siempre todo. (…) La palabra Adviento significa 
“Venida”, y en el tiempo del Adviento, de la Navidad, 
la Iglesia trata como de educarnos a percibir la luz que 
hay en esa palabra, en ese acontecimiento que es la 
Venida de Cristo a nosotros: la Navidad, el Nacimiento 
del Hijo de Dios, el que el Hijo de Dios no haya consi-
derado algo digno de ser retenido su dignidad divina, 
sino que por amor a nosotros, por amor a ti, por amor 
a mi, haya dado el salto a venir hasta nosotros. (…)
 
Que en este tiempo nosotros podamos decir: Ven, Se-
ñor, ven con tu misericordia, te necesitamos, te nece-
sita este mundo, no sólo para que no haya guerras, y 
para que todos podamos vivir, y para que los bienes de 
este mundo estén repartidos con justicia y con equi-
dad. Por supuesto, eso no sucederá si Tú no te ma-
nifiestas y si nosotros no Te acogemos y nos dejamos 
invadir por ese amor con el que Tú nos amas y con el 
que Tú nos has salvado y nos salvas. Sino, ven porque 
Te necesitamos para poder vivir con alegría, porque Te 
necesitamos para poder comprender que nuestra vida 
no es un sinsentido, que levantarse por las mañanas 
es poder abrir los ojos a una luz que ya es regalo tuyo, 
que todo lo que somos es regalo tuyo, pero que ese re-
galo Tú quieres cumplirlo, llenarlo, llevarlo a su plenitud 
dándote a Ti mismo a nosotros.

Mis queridos hermanos, nos preparamos en Adviento 
para celebrar la Navidad. Y es verdad que la liturgia en-
tiende la Navidad como una celebración de una boda, 
de una alianza de Dios con nuestra humanidad, pero 
cada Misa es una Navidad, cada Eucaristía es una boda 
en la que el Señor se une a nosotros, en la que todo 
eso que celebramos a lo largo de todo el año litúrgico 
se cumple, acontece en un momento y el Señor se nos 
da y se hace carne de nuestra carne y nosotros nos 
hacemos cuerpo suyo, miembros de su Cuerpo, carne 
suya, carne de Dios, carne del Hijo de Dios. (…)
 
Incrementa, Señor, en nosotros el deseo de salir al en-
cuentro de Cristo que viene. Ese deseo es la actitud del 
Adviento y ese deseo es ya una gran gracia de Dios.
 
Señor, que Te deseemos, porque si Te deseamos, Tú 
cumples ese deseo siempre, siempre, siempre. Esa es 
la única oración que jamás dejas de cumplir. ¡Ven! El 
Espíritu y la Esposa piden ¡ven!. Ven, Señor Jesús. Ven 
a nuestras vidas, a nuestras casas, a nuestras familias, a 
nuestros lugares de trabajo. Ven a este mundo, que es 
de noche, que está a oscuras y que tanto, tanto, tanto 
Te necesita.

+ Javier Martínez
Arzobispo de Granada

27 de noviembre de 2016
S.I Catedral

Extracto de la homilía disponible en 
www.arzobispodegranada.es 

La actitud del tiempo de Adviento

Editorial
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A través de la Pastoral Familiar, el curso, que es 
gratuito, está dirigido a adolescentes desde 1º 
hasta 4º de la ESO, cuyo plazo de inscripción fi-
naliza el 9 de diciembre. El programa ofrece una 
nueva mirada en la formación de la afectividad y 
sexualidad, teniendo en cuenta un enfoque inte-
gral de la persona. 

La Archidiócesis de Granada acoge por primera vez 
el curso Teen Star de educación en la afectividad y 
sexualidad, implantado en cuarenta países, entre ellos 
España, donde ya se imparte en diócesis como Córdo-
ba, donde este curso llegó siendo nuestro Arzobispo 
Mons. Javier Martínez obispo.

Teen Star es un programa internacional de educación 
afectivo-sexual para adolescentes y adultos jóvenes, 
cuyo objetivo es ayudar a nuestros jóvenes a dar res-
puesta a muchas de las preguntas que se plantean so-
bre la amistad, el amor, la fecundidad y la sexualidad.

El curso, que es gratuito, abre su periodo de inscrip-
ción hasta el 9 de diciembre y se impartirá a adoles-

centes desde 1º a 4º de la ESO, desde el mes de di-
ciembre hasta junio. Las sesiones del curso se llevarán 
a cabo en la sala del Centro Cultural Nuevo Inicio (Pla-
za Alonso Cano. Curia Metropolitana).

Los padres de los adolescentes que deseen que sus 
hijos participen en el curso deben enviar un correo 
electrónico a teenstargranada@gmail.com, donde de-
berá aparecer el nombre y apellidos del adolescente, 
su fecha de nacimiento y número de teléfono de con-
tacto familiar.

El curso Teen Star, que tiene como lema Afectividad y 
sexualidad: para amar y ser amado, ofrece una nueva 
mirada en la formación de la afectividad y sexualidad, 
teniendo en cuenta un enfoque integral de la per-
sona como ser social, emocional, físico, intelectual y 
espiritual.

El curso garantiza atención personalizada, confiden-
cialidad entre alumnos y monitores, y acompaña-
miento personalizado.

La Archidiócesis implanta el curso “Teen Star”
de educación afectiva sexual para adolescentes

Pastoral Familiar

Mirada
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La 108º Asamblea plenaria de la CEE contó con 
la presencia de SS.MM los Reyes. En ella se abor-
daron temas como el estado actual del clero 
en España o la aprobación del nuevo portal de 
transparencia.

Entre los asistentes a la Asamblea, celebrada en la 
sede de la CCE del 21 al 25 de noviembre, estuvieron 
el Arzobispo de Granada, Mons. Javier Martínez y 
el Obispo de Guadix, Mons. Ginés García. SS.MM 
los Reyes de España estuvieron también presentes en 
la Asamble para conmemorar el 50º aniversario de la 
CEE.

Entre los temas de estudio tratados se abordó el infor-
me sobre la situación actual del clero en España, pre-
sentado por la Comisión Episcopal del Clero, y otro 
estudio sobre la misión de los formadores y directores 
espirituales en la formación integral de los candidatos 
al sacerdocio.

Por su parte, la Subcomisión Episcopal para la Fami-
lia y la Defensa de la Vida, que preside Mons. Mario 
Iceta Gavicagogeascoa, ofreció una reflexión sobre 
la pastoral familiar a la luz de la exhortación post-
sinodal Amoris Laetitia. 

También se trató la situación actual del Fondo Inter-
monacal para la vida consagrada y se aprobaron defi-
nitivamente los estatutos de erección de la Federación 
Española de Hospitalidades de Ntra. Sra. de Lourdes.

ASuNTOS ECONóMICOS

La Asamblea Plenaria aprobó el Reglamento de Ren-
dición de cuentas para las entidades inscritas en el 
Registro de entidades religiosas de ámbito nacional, 
que serán supervisadas a través de la Oficina de tras-
parencia creada en el mes de Junio. Dichas normas se 
ofrecen de orientación a las diócesis como base para 
la implantación de sus propias oficinas de trasparen-
cia diocesanas.

Entre los trabajos realizados cabe destacar la aproba-
ción del Nuevo Plan contable para entidades diocesa-
nas de la Iglesia. Se trata de una adaptación del Plan 
contable para entidades no lucrativas que fue aproba-
do en el ámbito civil en el año 2011. Este Plan comen-
zará a implantarse a partir de enero de 2017 y será el 
punto de partida para los procesos de auditoría.

También se dio el visto bueno al Manual de inversio-
nes financieras, un protocolos de medidas de preven-
ción de blanqueo de capitalesy la propuesta un mo-
delo de portal de transparencia para ser implantado 
en las Diócesis, con la información relevante a incluir.

Nota de prensa final de la 108º Plenaria de la CEE
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El próximo 8 de diciembre se celebrará en la S.I. 
Catedral de Granada la Solemnidad de la Inmacu-
lada Concepción con una Eucaristía presidida por 
el Arzobispo, Mons. Javier Martínez,  a las 12:30 
horas. 

La diócesis de Granada se prepara ya para celebrar 
la Inmaculada Concepción de la Virgen María que se 
celebrará el próximo 8 de diciembre en todas las pa-
rroquias de Granada. En la Catedral, esta Solemnidad 
se conmemorará con la tradicional Eucaristía presidida 
por el Arzobispo, Mons. Javier Martínez, a las 12:30 
horas, a la que están invitados todos los fieles.

La Vigilia del día 7 de diciembre en la Catedral se cele-
brará a las 20 horas con la presencia de la Federación 
de Hermandades y Cofradías. En esta jornada, el Ar-
zobispo celebrará la vigilia de oración en la localidad 
granadina de Alhendín.

Por su parte, los jóvenes de la diócesis se darán cita 
en la parroquía de Dúrcal, desde la Pastoral de Juven-
tud están invitados a participar en la vigilia de oración 
que se celebrará en la parroquía de la localidad a las 
20 horas.

Vigilia y Solemnidad de la Inmaculada Concepción en la diócesis

El Adviento inaugura el nuevo calendario litúrgi-
co 2016-2017 correspondiente al ciclo A, periodo 
en el que entrará en vigor el nuevo Misal Roma-
no.

La entrada en vigor del Misal tendrá lugar a partir de 
las misas vespertinas del I domingo de Cuaresma, el 
próximo 4 de marzo de 2017. Entre las modificacio-
nes introducidas por la CEE cambia la fórmula de con-
sagración del cáliz.

El Misal es texto indispensable para la celebración de 
la Santa Misa. En él, la parte fundamental está com-
puesta por las oraciones que se necesitan para la ce-
lebración de la Eucaristía.

A partir de su entrada en vigor su uso será obligatorio 
en todas las misas que se celebren en lengua española 
en las diócesis de España, no pudiendo usarse antes.

Calendario litúrgico 2016-2017 y entrada en vigor del nuevo Misal Romano

Mirada
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Organizadas por Cáritas de la diócesis de Gua-
dix, nacen como fruto del Año de la Misericordia 
y comenzaron el 30 de noviembre, en Baza, con 
asistencia libre. En los próximos meses se pondrá 
en marcha un proyecto de formación y promo-
ción del empelo juvenil.

Del miércoles 30 de noviembre al 2 de diciembre se 
celebran en Baza unas jornadas sociales de reflexión 
y diálogo en torno a la situación actual del empleo 
y a las posibilidades de promoción del mismo en las 
comarcas del norte de la provincia de Granada. Está 
organizadas por Cáritas de la diócesis de Guadix. 

Tienen lugar en el salón del Museo Arqueológico (C/ 
Alhóndiga, en Baza), a las 20:30 horas. El acceso es 
libre, para aquellos interesados en buscar un empleo 
o que están preocupados por la situación de desem-
pleo en la comarca.

El primer día el tema fue Causas del desempleo juvenil 
en las comarcas de Huéscar y Baza, abordado por el 
gerente del Grupo de Desarrollo Rural (GDR) de las 
comarcas de Baza y Huéscar, Antonio Román.

Realidad actual del empleo juvenil en las comarcas de 
Baza y Huéscar es el tema del segundo día de las jor-
nadas. Fernando Serrano, director del Servicio Pú-
blico de Empleo Estatal, será el encargado de abordar 
la realidad del empleo en la zona y de ofrecer análisis 
y datos.

El último día hay una mesa redonda y un coloquio so-
bre propuestas para el empleo juvenil en las comarcas 
de Baza y Huéscar. Intervendrán los empresarios José 
Antonio Lucha, Antonio Román, Fernando Serra-
no y Juan Antonio Luque. Al final, habrá tiempo 
para el diálogo.

Estas jornadas, que llevan por tema Jóvenes y empleo 
en las comarcas de Baza y Huéscar: situación y pro-
puestas, nacen como fruto del Año de la Misericordia 
que la Iglesia ha celebrado a lo largo de 2016 y que fue 
clausurado el pasado 20 de noviembre. En la diócesis 
accitana, tan marcada por el desempleo, se ha queri-
do que este año jubilar sirviese para ofrecer medidas 

que ayuden a combatir este mal, sobre todo en la po-
blación juvenil. En la zona de Guadix ya se celebraron 
unas jornadas parecidas el pasado mes de octubre.

No es la única medida que se va a tomar en la dió-
cesis accitana respecto a este drama del desempleo.  
También desde Cáritas Diocesana, se va a poner en 
marcha un proyecto de promoción del empleo en 
las antiguas instalaciones de la Espartera, de Guadix, 
para ayudar a algunos jóvenes a buscar un trabajo o 
a ser emprendedores, generando su propio trabajo. 
Será en los próximos meses y ya se está trabajando en 
ello. La Espartera es un espacio emblemático, pues ya 
fue fuente de desarrollo, impulsada por la Iglesia, en 
los años cincuenta y sesenta, y lo sigue siendo, a otro 
nivel, en la actualidad.

Por el momento, estas jornadas, que se van a celebrar 
en Baza y que ya se celebraron en Guadix, quieren 
abordar el tema del desempleo juvenil en la diócesis 
accitana y, sobre todo, los posibles mecanismos para 
romper la inercia del paro y ayudar a los más jóvenes a 
buscar y encontrar un trabajo. Y se va a hacer con re-
presentantes de instituciones que mucho tienen que 
ver con el tema, como la Intersectorial de Empresarios 
o los Grupos de Desarrollo Rural de Guadix y de Baza.

Antonio Gómez

Mirada

Jornadas Sociales sobre el empleo en los jóvenes de las comarcas de Baza y Huéscar
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• Cinfórum. El día 4, a las 18 horas, cinefórum en 
los salones de la parroquia de San Ildefonso. Se pro-
yectará la película francesa Barbacoa de amigos, de 
2014. Moderará el foro Gloria Tomás, profesora de 
la Universidad Católica de Murcia (UCM) y experta en 
cinematografía. 

•Purísima Concepción. Solemne Novena en honor a 
la Inmaculada Concepción hasta el día 7 en la iglesia 
del monasterio de la Concepción. A las 18:30 horas, 
exposición del SDM, rezo del Santo rosario, ejercicio 
de la Novena y, posteriormente, a las 19 horas, Eu-
caristía presidida por D. Manuel García Gálvez, D. 
José Gabriel Martín Rodríguez y Fray José Ricardo 
Gallardo Lozano, O.F.M. 

• Vídeo. Disponible en www.archidiocesisgranada.es 
un breve vídeo con la intervención de nuestro Arzo-

bispo hablando sobre la Encíclica Laudato Si’ del Papa 
Francisco en el programa Testigos Hoy de Canal Sur, 
emitido el pasado 27 de noviembre.  

• Apostolado de la oración. Intención de oración 
universal y de evangelización encomendadas al Apos-
tolado de la Oración en el mes de diciembre. Inten-
ción universal: “Para que en ninguna parte del mundo 
existan niños soldados”; por la evangelización: “Para 
que los pueblos de Europa redescubran la belleza, la 
bondad y la verdad del Evangelio que dan alegría y 
esperanza a la vida”.

• Pastoral de la salud.  Retiro de Adviento el día 10, 
a las 10:30 horas, en la residencia de las Misioneras 
Hermanas del Sagrado Corazón de Jesús (C/ Arabial, 
59, junto a Parque Federico García Lorca).

AGENDA

En la parroquia de Jérez del Marquesado ha co-
menzado un curso de oración que durará cuatro 
semanas, las mismas semanas que dura el Ad-
viento.

Es un curso sencillo y práctico, que realiza el grupo de 
liturgia de la parroquia y que está abierto a cualquier 
persona que quiera hacerlo.
 

El pasado viernes se tuvo la primera sesión a las siete 
de la tarde, siendo este el horario y día establecidos 
para el resto de las sesiones. Antonio Lorente ha sido 
el encargado de impartirlo y agradecemos su iniciativa.

Los asistentes han mostrado su satisfacción y agradeci-
miento por hacernos partícipes de este tiempo de ora-
ción, que ayuda para el día a día.

El curso comenzó invitando a mirar a Jesús en oración, 
al que los discípulos le piden que les enseñe a orar. 

También los participantes se lo pidieron  así al Señor en 
esta primera sesión del curso de oración.

Con la oración del padrenuestro se dio por terminado 
este primer día de curso.

J. Tortosa
Párroco de Jérez del Marquesado

Curso de oración en la parroquia de Jérez del Marquesado

Mirada

http://www.archidiocesisgranada.es/index.php/noticias/mons-martinez-habla-en-testigos-hoy-de-la-enciclica-laudato-si-del-papa-francisco
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Tratándose de la fiesta de los santos mártires, 
¿de qué podemos hablar mejor que de la gloria 
de los mismos? Ayúdenos el Señor de los márti-
res, puesto que él es su corona. 

Hace poco escuchamos al bienaventurado apóstol Pa-
blo que pregonaba el grito de los mismos mártires: 
¿Quién nos separará del amor de Dios? Tal es el gri-
to de los mártires. ¿La tribulación? ¿La angustia? ¿La 
persecución? ¿El hambre? ¿La desnudez? ¿Los peli-
gros? ¿La espada? Porque está escrito: Por ti somos 
mortificados todo el día y considerados como ovejas 
de matadero. Pero en todas estas cosas vencemos por 
aquel que nos amó.

Éste es el grito de los mártires: soportándolo todo, no 
presumir de sí mismos y amar a quien es glorificado 
en los suyos, para que quién se gloríe, se gloríe en el 
Señor. Ellos conocían también lo que hace poco he-
mos cantado: Alegraos en el Señor y exultad, justos. 
Si los justos se alegran en el Señor, los injustos no 
saben alegrarse más que en el mundo. 

Pero éste es el primer ejército que hay que vencer: 
primero hay que vender al placer y luego al dolor. 
¿Cómo puede superar la crueldad del mundo quien 
es incapaz de superar sus halagos? Este mundo ha-
laga prometiendo honores, riquezas, placer; este 
mundo amenaza sirviéndose del dolor, la pobreza y 
la humillación. Quien no desprecia lo que él promete, 
¿cómo puede vencer sus amenazas? Las riquezas cau-
san su propio deleite; ¿quién lo ignora? Pero la justicia 
lo tiene  aún mayor.

El Apóstol pasó ciertamente por alto todos los hala-
gos del mundo, y quiso que los recordases tú, el ha-
lagado por el mundo. ¿Por qué? Porque anunciaba 
de antemano los combates de los mártires; aquellos 
combates en que vencieron la persecución, el ham-
bre, la sed, la penuria, la deshonra y, por último, el 
temor de la muerte y al más cruel de los enemigos.

Mas considerad, hermanos, que todo es obra del arte 
de Cristo. El Apóstol nos invita a preferir el amor de 
Cristo al del mundo. ¿Cuántas estrecheces han de pa-
sar quienes quieren robar cosas ajenas? ¿La persecu-

El significado
del martirio

 
De los sermones de

san Agustín, obispo

Textos
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Textos
ción? Ni la persecución los quiebra. El avaro dice en su 
corazón lo que quizá no se atreve a decir con su len-
gua: ¿Quién nos separa de la ambición del oro? ¿La 
tribulación? ¿La angustia? ¿La persecución? También 
los avaros puede decir al oro: “Por ti somos llevados a 
la muerte día a día”.

Con razón, pues, dicen los santos mártires en el sal-
mo: Júzgame, ¡oh Dios! Y distingue mi causa de la de 
la gente malvada. Distingue, dijo, mi tribulación, pues 
tribulaciones las sufren también los avaros. Distingue 
mis angustias, pues las sufren también los avaros. Dis-
tingue mis persecuciones, pues las sufren también los 
avaros. Distingue mi hambre, pues, con tal de adqui-
rir el oro, la sufren también los avaros. Distingue mi 
desnudez, pues por el oro se dejan desnudar también 
los avaros. 

¿Qué significa: Distingue mi causa? Por ti somos lle-
vados a la muerte día a día. Ellos sufren todo eso por 
el oro, nosotros por ti. La pena es igual, pero distinta 
la causa. Su la causa es distinta, la victoria está ase-
gurada. Por tanto, si miramos a su causa, amaremos 
estas fiestas de los mártires. Amemos en ellos no sus 
sufrimientos, sino la causa de los mismos; pues, si 
amamos solamente sus sufrimientos, encontraremos 
a muchos que sufren cosas peores por causas malas.

Pero fijémonos en la causa; mirad la cruz de Cristo; allí 
estaba Cristo y allí estaban los ladrones. La pena era 
igual, pero diferente la causa. Un ladrón creyó, otro 
blasfemó. El Señor, como en el tribunal, hizo de juez 
para ambos; al que blasfemó lo mandó al infierno; al 
otro lo llevó consigo al paraíso. ¿Por qué esto? Por-
que, aunque la pena era igual, la causa de cada uno 
era diferente. Elegid, pues, las causas de los mártires 
si queréis alcanzar la palma de los mártires.

Decapitación de San Pablo. Enrique Simonet. 1887.
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“Espíritu de servicio y afán 
por hacer un mundo mejor” Sor Teresa 

 Colegio Regina Mundi

Sor Teresa, religiosa Hija de la Caridad, falleció el 
pasado día 26. Fue directora del Colegio Regina 
Mundi y muy querida en la Diócesis de Granada, 
con cientos de alumnos y personas que la cono-
cieron y hoy la recuerdan con agradecimiento y 
afecto. 

Nace en San Pablo de la Moraleja (Valladolid) el 14 
de abril de 1922. se traslada con su familia a Ávila, 
donde pasa su infancia y después a Madrid donde se 
licencia en Física y Química por la Universidad Com-
plutense.

Su espíritu de servicio y su afán por hacer un mundo 
mejor la lleva a ingresar en el Seminario de las Hijas 
de la Caridad en Madrid el 23 de septiembre de 1946. 

Un año después (29-09-47) llega a Granada, ciudad 
de la que desde un principio queda prendada y donde 
encuentra todos los cauces para desarrollar su espíritu 
misionero. Eran los años de la posguerra y ve con cla-
rividencia que el antídoto inexcusable para vencer las 
dificultades económicas y sociales es la Educación. Su 
preparación universitaria y su personalidad arrollado-
ra le hace ponerse al frente del Colegio Calderón en la 
calle Recogidas. Ve que hay pocas alumnas y, por otro 
lado, ve que en las zonas rurales de Granada hay po-
cas posibilidades de promoción de la mujer. Contacta 
con maestras de los pueblos para traer a Granada con 
“Beca” a niñas que puedan estudiar internas. Percibe 
también que las hermanas carecen de la formación 
adecuada para hacer frente a la docencia. Durante 
los veranos les da clases para que puedan obtener la 
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titulación adecuada. Funda también, por esos años, 
una residencia de señoritas universitarias, con cuyos 
ingresos podía cubrir gastos de las alumnas becarias.
El Colegio Calderón sufre una importante ampliación 
y acoge también una Escuela Universitaria con Ma-
gisterio y Escuela de Asistentes Sociales. En Granada 
las necesidades sociales son enormes, se producen 
grandes inundaciones y comienza el chabolismo y el 
barrio de La Virgencica. Las alumnas de la Escuela de 
Asistentes Sociales hacen prácticas ayudando a la for-
mación de esta población marginal. Son unos años 
donde su preocupación social es tan grande que par-
ticipa en la creación de la Cooperativa de Viviendas 
San Vicente de Paúl. Aún le queda tiempo para dar 
clase en el Seminario Diocesano de Virgen de Gracia 
y en los Agustinos.

Cuando las Escuelas de Magisterio pasan a ser univer-
sitarias, se fusionan las tres femeninas que había en 
Granada con la masculina del Ave María; es el germen 
de la actual Escuela Universitaria La Inmaculada del 
Ave María, que, desde entonces, es mixta y depende 
de la Universidad y el Arzobispado.

Acogiéndose al Plan de Viviendas de Protección Ofi-
cial, impulsa la construcción de tres bloques en el Po-
lígono de Cartuja y otros tres en el incipiente y pobre 
barrio del Zaidín. Los pisos salieron a precios muy ase-
quibles (los cooperativistas pagaban 25 pesetas a la 
semana).

En 1967 con criterios de expansión y con visión de 
futuro, está prácticamente terminado el actual Cole-
gio Regina Mundi. Son muchas las negociaciones, los 
desvelos y las preocupaciones de Sor Teresa en este 
tiempo. Su fortaleza y su voluntad inquebrantable le 
aseguraban un final feliz. Entre 1967 y 1969 las alum-
nas conviven y se educan en ambos Centros según las 
actividades.

En 1969, con una España ya renacida y renovada, Sor 
Teresa ofrece a Granada un Centro nuevo, moderno, 
amplio y de pronta inserción y acogida social: Regina 
Mundi. El número de alumnos (tanto internos como 
externos) había aumentado de manera considerable. 
Los estudios medios, que habían sido privilegio de 
unos pocos, se convierten en una demanda y en una 
necesidad de todas las familias.

En 1970 se produce la importante Ley General de 
Educación de Villar Palasí. Con este marco jurídico 
estable se mejora la oferta educativa y se posibilita 
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la necesaria presencia de la iniciativa privada en el 
ámbito de la educación posobligatoria. Sor Teresa se 
acoge de inmediato a las nuevas posibilidades educa-
tivas y funda con otras personas las secciones filiales 
de Granada que, después de muchas dificultades y 
vicisitudes, en tiempos del Ministro Mayor Zarago-
za, con el primer gobierno democrático de la U.C.D., 
se consolida en Granada, en Andalucía y en muchos 
lugares de España. Con ellos se facilitó atender la de-
manda social que no podía ser bien cubierta por los 
dos centros públicos existentes, en ese momento en 
Granada.

En 1977 es cofundadora de C.E.C.E. (Confederación 
Española de Centros de Enseñanza) desde la que las 
distintas empresas asociadas defienden los principios 
de educación integral de sus alumnos. Ella, por su ex-
periencia y por sus convicciones firmes en la defensa 
de sus ideales, ha sido un puntal permanente de esta 
institución.

No obstante esta ingente tarea social y educativa, su 
labor más encomiable radica en la atención cotidiana 
y permanente de cada uno de los alumnos que han 
disfrutado de su magisterio y atención durante más 
de sesenta años.

Actualmente, el Complejo Social Regina Mundi está 
formado por el Colegio que atiende alrededor de 
1.500 alumnos distribuidos en 47 unidades desde 
Educación Infantil hasta Bachillerato, la Casa Provin-
cial de las Hijas de la Caridad, la Parroquia, una Re-
sidencia de Ancianos y un Comedor Social. Este Co-
medor surgió por iniciativa de las Hijas de la Caridad 
y se mantiene en gran parte con lo se recauda de las 
diferentes Campañas Solidarias realizadas en el Cen-
tro en las que participan voluntariamente las familias 
de los alumnos y por la colaboración desinteresada de 
personas cercanas al mismo.

Sin lugar a dudas, Sor Teresa debe ser considerada 
como una de las personas más influyentes e impor-
tante de los últimos sesenta años de Granada. En ella 
confluyen unos valores de tesón, perseverancia, au-
tenticidad, entrega y generosidad que la hacen mere-
cedora de los mejores elogios y consideración huma-
nos. Su ejemplo para cualquier persona con mínimo 
sentido crítico, traspasará sin duda las fronteras del 
tiempo.

APA Colegio Regina Mundi de Granada
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Un legado de amor

Sor Inmaculada Madrid Cuenca, directora de Re-
gina Mundi, dedicó unas palabras sobre sor Tere-
sa en su funeral, en agradecimiento al Padre por 
la vida de esta religiosa. Ofrecemos un extracto.

Aprendimos a través de ti todo lo que Dios esperaba 
de nosotros, y tu entrega incondicional, tu lucha por 
los pobres en el sentido más amplio, no solo la pobre-
za económica, sino en todo lo más amplio de la de 
la palabra, nunca hemos visto en ti un ánimo y gesto 
de pereza, siempre ha buscado la justicia para todos.

Todos los que hemos tenido la suerte de conocerte sa-
bemos que has sido una persona sencillamente cohe-
rente y has tenido siempre clara tu escala de valores, 
y nunca has actuado a la ligera, cayendo en contra-
dicción a tus principios, nunca jamás. Siempre te han 
guiado y nos has guiado por el camino de Dios. Toda 
una vida de común y comunidad con las hermanas, 
y todas las hermanas que llegábamos a esta comu-
nidad, nos acogía siempre con un proyecto vivo y al 
servicio de Dios y de los pobres. Persona sabia que ha 
dejado ver ante nosotros la sabiduría de Dios. 

Nos has dejado un legado de amor, un amor que co-
noce el gozo de vivir en la armonía de Dios y que nos 
enseña a verlo en lo pequeño, en lo sencillo, en la 
pureza y sinceridad de los ojos de un niño. Nunca has 
renunciado a exigirte ni a exigir esfuerzos, haciendo 
grande nuestra profesión de maestro y recordándo-

nos que ser maestro es mucho más que un trabajo: es 
una forma de vida en la que uno deja de ser lo prin-
cipal para poner por delante a los niños. Tus niños, 
nuestros niños. Maestra ideal, maestra de ideales. 
Dios te habrá acogido en su seno.

Era una amante de santa Teresa de Jesús y una 
amante de san Vicente y de santa Luisa. Su reco-
rrido ha sido inmenso, ha luchado siempre por La 
Virgencica, por construir cuando las hermanas y se 
pasaron al Almanjáyar, no ha dejado de crear y esas 
fuentes de formación e información para que los po-
bres estuvieran bien reconocidos. Y siempre desde el 
amor de Dios, desde su persona.

Era una persona desinteresada, nunca quería que se le 
aplaudiera o que se le diera en la espalda o se le dijera 
‘gracias´ porque había conseguido algo para ellos. Al 
revés, la palabra que utilizaba era ‘siervos inútiles so-
mos´, no hacemos más que lo que tenemos que hacer. 
Si todo el mundo actuara así, la humanidad estaría 
mucho más feliz. Trabajaba por la paz y la justicia.

No tenía pereza para nada. Si tenía que ir a la cárcel, 
iba. Si tenía que ir a los hospitales, iba. Si tenía que ir 
a los suburbios, iba. Su vida no ha estado solo en el 
colegio, ha sido hacia fuera.

Sor Inmaculada Madrid Cuenca
Directora de Regina Mundi

15
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La libertad religiosa en el mundo está en retro-
ceso. Esta es una de las principales conclusiones 
del Informe de Libertad Religiosa en el Mundo 
2016, que la fundación Ayuda a la Iglesia Necesi-
tada presentó hace unos días y en el que analiza 
país por país la situación del derecho a la liber-
tad religiosa en todo el mundo, sobre todos los 
credos.

D. Javier Menéndez Ros, director de Ayuda a la Igle-
sia Necesitada en España, destacó que “sin libertad 
religiosa no hay una verdadera libertad y las demás li-
bertades se ven limitadas”. En la presentación también 
participó Mons. Jean Abdo Arbach, Arzobispo de 
Homs (Siria), que denunció la falta de libertad religiosa 
en Oriente Medio y la especial amenaza a los cristianos. 
Mons. Arbach afirmó que “no hay cifras claras de cris-
tianos asesinados por su fe en Siria, pero solo en Homs 
hemos registrado 420 mártires cristianos”.

Este Informe es de carácter bienal y en él se estudia 
el cumplimiento de este derecho fundamental en to-
dos los países del mundo y para todos los credos. Se 
presenta en 20 países y está traducido en 7 idiomas.

El Informe de Libertad Religiosa en el Mundo 2016 
denuncia que una de cada tres personas vive en un 
país sin libertad religiosa. También que en el 20% de 
los países se sufren graves violaciones contra la liber-
tad religiosa.

El islam extremista es la principal amenaza a la liber-
tad religiosa y la principal causa de persecución en el 
mundo, según este estudio que analiza el periodo de 
junio de 2014 a junio de 2016. En estos dos últimos 
años, uno de cada cinco países del mundo ha sufrido 
ataques islamistas radicales.

Vivir en un país
sin libertad religiosa

Cultura

Informe de Libertad Religiosa
en el Mundo 2016 (AIN)



DISCRIMINACIóN Y PERSECuCIóN

El Informe de Libertad Religiosa en el Mundo 2016 
clasifica a los países entre aquellos en donde se discri-
mina por causa de la fe y aquellos en los que se persi-
gue, incluso hasta la muerte, por seguir una religión. 
De los 196 países analizados, en 38 de ellos se produ-
cen graves violaciones contra la libertad religiosa, de 
los cuales en 23 se sufre persecución y en 15 se sufre 
discriminación.

Entre los 23 países clasificados como países de per-
secución, en once de ellos, la situación de la libertad 
religiosa ha empeorado en los últimos años. Y en los 
siete países donde la persecución es mayor, los pro-
blemas son tan agudos que apenas pueden empeo-
rar: Afganistán, Arabia Saudí, Corea del Norte, Irak, 
Nigeria, Siria y Somalia.

¿Quién ataca la libertad religiosa? Según desvela el 
Informe de Libertad Religiosa, en contra de lo que 
se cree, los estados no son los principales violadores 
de este derecho fundamental. El radicalismo islámico 
vulnera la libertad religiosa en 24 países, los estados 
autoritarios en 6, y los nacionalismos y otros grupos 
fundamentalistas en 8 países.

“HIPEREXTREMISMO ISLAMISTA”

Respecto a la amenaza de este radicalismo islámico, el 
estudio señala que desde 2014 estamos asintiendo a 
un nuevo fenómeno de violencia sin precedentes cali-
ficado como “hiperextremismo islamista”. Los efectos 
de este proceso en Oriente Medio están provocando 
la eliminación de toda forma de diversidad religiosa, 
con la pretensión de imponer estados monoconfesio-
nales en toda la región.

Respecto a la fe cristiana, el informe de Ayuda a la 
Iglesia Necesitada concluye que uno de cada 6 cristia-
nos en el mundo vive en países con persecución reli-
giosa. Lo que convierte al Cristianismo en la religión 
más perseguida del planeta. 334 millones de cristia-
nos viven en países de persecución y 60 millones en 
países con discriminación.

Cultura
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Mostrar al mundo cómo viven,
padecen y mueren tantas personas

Este Informe también se presentó en Bar-
celona, donde participó el Arzobispo de 
Homs-Siria, Jean-Abdou Arbach, y asistió 
su Arzobispo Mons. Juan José Omella.

Mons. Omella, que presidió el acto, afirmó que 
“el cristianismo es la religión más perseguida 
del mundo. Una prueba de ello es la situación 
que se está viviendo en Siria, donde desgracia-
damente los pobres no tienen voz”.

Mons. Jean-Abdou Arbach explicó la situación 
de su ciudad al llegar los terroristas: “Nos obli-
garon a pagar, convertirnos al islam, o por úl-
timo, ser mártires. Al final, solo quedaron 19 
cristianos de 4.000”. “¿Dónde está la libertad? 
Los matan por su fe”.

“Tenemos la obligación de mostrar al mundo 
cómo viven, padecen y mueren tantas perso-
nas”, afirmó Javier Menéndez, director de AIN. 
También destacó que “tres de cada cuatro per-
seguidos por su fe son cristianos”.

El Arzobispo de Homs acabó con una petición: 
“Pido a la comunidad internacional más con-
ciencia para conocer la realidad de la guerra 
en Oriente Medio”. Y añadió un mensaje de 
esperanza: “La fe cristiana, hoy y en Oriente, 
aumenta cada vez más y nos ayuda a mante-
nernos libres y más fuertes con Dios, con Él y 
por Él”.

Por último, Mons. Omella concluyó el acto in-
vitándonos a vivir nuestra fe con tanta valentía 
como lo hacen los cristianos en los países don-
de se les persigue, y a hacerles saber que cuen-
tan con nuestras oraciones y nuestra ayuda.



Entrevista al 
Obispo de Alepo

“El mensaje es nuestra propia
vida de solidaridad, de respeto”

Testimonio

En Alepo, la segunda ciudad más grande Siria, 
viven unos 30.000 cristianos, el conflicto persis-
te y la situación es extremadamente delicada. 
Mientras en Alepo este la situación se endurece, 
los civiles huyen a Alepo oeste, donde la solida-
ridad se vive entre la gente común, cristianos y 
musulmanes acogen a los hermanos que llegan. 
De solidaridad y esperanza habla el Obispo de 
Alepo, Mons, Antoine Audo, a quien entrevista-
mos hace unos días, cuando visitó nuestra Archi-
diócesis.

Los medios de comunicación advierten de que la 
situación que se vive estos días en Alepo es una 
de las batallas más sangrientas de estos últimos 
cinco años de conflicto. ¿Cómo lo viven los hom-
bres y las mujeres en Alepo?

Estamos pasando de una edad grave a otra mucho 
más grave. Es verdad decir que la situación es muy 
peligrosa porque antes de nada, está la violencia, que 
está por todos los sitios. Y cuando hay violencia, no 
hay trabajo, y cuando no hay trabajo, está la pobreza, 
las enfermedades, la situación de destrucción a todos 
los niveles, a niveles psicológicos también, y esto crea 

un ambiente muy triste sobre todo en Alepo, y pode-
mos decir que en toda Siria.

¿Cuántos cristianos viven en Alepo?

Ahora estamos sobre los 30.000- 40.000 cristianos, 
pero antes de la guerra, éramos unos 160.00 cristia-
nos, con muchísimas actividades, organizaciones en 
la Iglesia, en las escuelas… diferentes momentos de 
encuentro. Verdaderamente es un cambio grande, 
pero a pesar de esta situación, continuamos desa-
rrollando nuestros programas para estar presentes y 
activos en la sociedad de Alepo.

¿Cómo afronta la Iglesia la salida los cristianos 
amenazados por su fe?

Hacemos todo lo posible para que la gente se quede, 
por nuestro país y nuestro futuro, pero no podemos 
obligar a la gente a quedarse, a las familias con los ni-
ños, con enfermedades, con peligros… No podemos 
pedirles que se queden. Por esta razón, es una gran 
tristeza para nosotros ver cómo estas bellas comuni-
dades cristianas, a este punto, están comenzando a 
desaparecer de Siria. 
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Su misión es difícil pero, a su vez, privilegiada. 
¿Cómo muestra el Obispo de Alepo la Misericor-
dia de Dios a un pueblo que sufre?

La primera misión es estar donde yo vivo. Algunas ve-
ces me preguntan ¿por qué te quedas en Alepo? y yo 
respondo con una pregunta de provocación: porque 
Alepo es mi ciudad, es la ciudad de mi familia. Yo soy 
responsable de toda esta gente, de todas estas fami-
lias. No puedo huir, es verdaderamente una situación 
difícil pero también una ocasión de vivir la fe de una 
manera mucho más profunda, mucho más personal, 
mucho más responsable, mucho más de solidaridad 
entre nosotros. Cuando termino un viaje o un trabajo 
fuera de Alepo, vuelvo enseguida a casa para con-
tinuar mi trabajo porque es el puesto normal de mi 
vida.

En Cáritas Siria atienden, según los datos, a más 
de 13 millones y medio de personas, solo en asis-
tencia humanitaria. Como presidente de Cáritas 
Siria, ¿puede decirnos cuáles son las principales 
líneas de acción que llevan a cabo en Cáritas Si-
ria? 

Nosotros no podemos ayudar a toda la gente, pero 
intentamos estar en todas las regiones y hacer pro-
gramas de ayuda en todos los sitios sin distinciones, 
sobre todo, buscando a los más pobres. Ahora, sobre 
todo, tenemos dos programas muy importantes para 
nosotros. El primero es la parte médica, porque allí 
las medicinas cada vez son más caras, más costosas, 

la gente tiene necesidad de operaciones. Entonces 
hacemos muchísimas cosas para ayudar a la gente, 
porque además son enfermos a causa de la guerra. El 
segundo punto para nosotros es ayudar a los niños, 
a los jóvenes a estudiar. Por esta razón, tenemos un 
programa muy interesante con los padres trinitarios 
de España. Los padres trinitarios nos ayudan a sos-
tener diez escuelas cristianas en Alepo con algo más 
de 2.000 niños que pueden tener beca de estudios, 
una ayuda para estudiar. Además, también tenemos 
otros problemas, como la necesidad de alimentos, la 
atención a personas ancianas, pagar alquileres, dar 
formación a nuestros trabajadores de Cáritas, y así 
poco a poco lo estamos haciendo en Alepo y en todas 
las regiones de Siria. 

¿Qué mensaje de esperanza transmite al pueblo 
cristiano en medio de tanto sufrimiento?

No me gusta hablar y hacer homilías sobre este tema, 
prefiero vivir mi fe en la cotidianidad, en los trabajos, 
en la forma de ser, porque hacer discursos no sirve 
en este tiempo delante de la muerte y delante de la 
violencia, creo que esto no es lo correcto para mí. Evi-
dentemente explico el Evangelio y ayudo a la gente a 
rezar, pero para mí el mensaje es nuestra propia vida 
de solidaridad, de respeto, de no aceptar el odio en 
el corazón, de no vivir en el miedo y en el nombre 
de la fe, hacer una experiencia espiritual nueva, y así 
caminar hacia la paz que esperamos, esta es la paz, es 
mi paz y mi esperanza. 

Testimonio

Mons. Audo reza el Vía Crucis con los padres trinitarios y algunas familias de Alepo . 
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Testimonio

¿Cómo animaría a los cristianos de Siria a no 
abandonar su país?

La Iglesia continua su labor, con las catequesis a los ni-
ños, las actividades con las familias… hay grupos que 
se reúnen para profundizar en el Evangelio. Tenemos 
grupos de jóvenes, scouts, que está muy bien acogi-
do en Alepo, tenemos más de 15 grupos de scouts, 
son ambientes de animación. Estamos en una situa-
ción muy paradójica: por una parte está la guerra y la 
violencia, el miedo, la pobreza, las enfermedades, y 
por otra parte, hacemos todo para continuar con los 
pies en la tierra pero haciendo cosas nuevas para no 
tener miedo, para estar juntos, para vivir un tiempo 
de solidaridad. 

Como hermanos en la fe, ¿cuál es nuestra misión 
desde Granada para ayudar a los cristianos de Siria?

Creo, antes de nada, que ayudarnos a encontrar la 
paz. Cada uno puede trabajar a  su nivel a buscar la 
paz en el corazón, en la casa, en el trabajo, a nivel 
internacional. La segunda cosa es que en España y 
aquí, en Granada, se tenga una buena información, 
no quedarnos solo con la publicidad y la información 
repetida y no verdadera que están dando, sino buscar 
la verdad de lo que hay detrás de esta guerra. Debéis 

ser inteligentes y haceros preguntas inteligentes sobre 
lo que está pasando en esta guerra. Y, después, tam-
bién, como hacen los padres trinitarios para encon-
trarnos, para ver nuestra situación, es muy importan-
te. Por ejemplo, padre Antonio Aurelio ha venido 
dos veces a Siria, a Alepo, para ver personalmente 
esta situación. Esto nos ayuda mucho, este sentido 
de estar cercanos a nosotros. Y cristianos, continuar 
rezando y creer en la paz.

Rosa Die Alcolea
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SignoyGracia

La Inmaculada Concepción de María es el dogma 
de fe que declara que por una gracia especial de 
Dios, ella fue preservada de todo pecado desde 
su concepción. 

DOGMA DE LA INMACuLADA CONCEPCIóN

Cuando su Santidad Pío IX declaró el dogma de la 
Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, hacía 
ya varios siglos que la Iglesia de occidente celebraba 
litúrgicamente este misterio. El dogma viene así a ra-
tificar y a enriquecer lo que la Iglesia cree y celebra. 
La liturgia de la Iglesia celebra lo que ella misma cree, 
por eso tanto la Santa Sede y el magisterio pontifi-
cio como el magisterio episcopal se aplican con suma 
atención a cuidar, velar, y corregir faltas o desviacio-
nes en la vida litúrgica, porque celebrando se está ha-
ciendo una pública profesión de fe. 

uN POCO DE HISTORIA

En el Oriente cristiano existe la antigua fiesta de la 
Concepción Milagrosa de la Virgen, o también llama-
da Concepción de Santa Ana, surgida con toda pro-
babilidad hacia los siglos VII-VIII, en la región de Siria. 
El icono que la representa es el del casto abrazo de 

Joaquín y Ana, al alero del templo de Jerusalén, con-
cibiendo de forma milagrosa a aquella que concebiría 
admirablemente al Hijo del Dios vivo. 

En occidente, la historia nos cuenta que la celebra-
ción litúrgica de la Concepción Inmaculada de María 
comenzó en Inglaterra, hacia el siglo XI. Los primeros 
testimonios escritos son algunos calendarios y algu-
nas bendiciones episcopales en el día de la Concep-
ción de la Virgen. En toda Europa este siglo fue un 
tiempo de especial desarrollo de la devoción mariana, 
con una abundante producción litúrgica. 

Hay que hacer notar, sin embargo, que la introducción 
de esta fiesta no fue fácil. El problema era cómo pudo 
la Virgen haber sido redimida por la Sangre de Cristo 
si no tenía pecado. En esta discusión no sólo actua-
ron santos y teólogos individuales, sino que abarcó 
también a grandes instituciones como las diferentes 
universidades o las órdenes religiosas.

Finalmente fue Sixto IV quien introdujo esta fiesta en 
el calendario romano universal en 1476. 

Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis de Granada

Adviento

La Inmaculada Concepción
de María 
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Isaías 11, 1-10
Salmo 71
Romanos 15, 4-9

Mateo 3, 1-12

Por aquellos días, Juan el Bautista se presenta en el de-
sierto de Judea, predicando: “Convertíos porque está 
cerca el reino de los cielos”. Este es el que anunció el 
profeta Isaías diciendo: “Una voz grita en el desierto: 
Preparad el camino del Señor, allanad sus senderos”.

Juan llevaba un vestido de piel de camello, con una 
correa de cuero a la cintura, y se alimentaba de salta-
montes y miel silvestre. Y acudía a él toda la gente de 
Jerusalén, de Judea y de la comarca del Jordán; con-
fesaban sus pecados y él los bautizaba en el Jordán. 

Al ver que muchos fariseos y saduceos venían a que 
los bautizara, les dijo: “¡Raza de víboras!, ¿quién os 
ha enseñado a escapar del castigo inminente? Dad el 
fruto que pide la conversión.

Y no os hagáis ilusiones, pensando: Tenemos por padre 
a Abrahán, pues os digo que Dios es capaz de sacar hi-
jos de Abrahán de estas piedras. Ya toca el hacha la raíz 
de los árboles y todo árbol que no dé buen fruto será 
talado y echado al fuego. Yo os bautizo con agua para 
que os convirtáis; pero el que viene detrás de mí es más 
fuerte que yo y no soy digno de llevarle las sandalias. 
Él os bautizará con Espíritu Santo y fuego. Él tiene el 
bieldo en la mano: aventará su parva, reunirá su trigo 
en el granero y quemará la paja en una hoguera que 
no se apaga”.

“Preparad el camino del Señor”

luzdelaPalabra

II Domingo 
de Adviento
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luzdelaPalabra

Las lecturas de este segundo domingo de Adviento 
nos invitan a convertirnos a la esperanza.  

El Evangelio de san Mateo nos presenta a Juan el 
Bautista invitándonos a la conversión.  La conversión, 
cambiar de vida, no es una tarea sencilla, ya que con-
vertirse es cambiar de dirección, orientarse hacia Dios, 
lo cual supone que tenemos que acoger a Dios en 
nuestro corazón.  

Es necesario un cambio de mentalidad, de valores, de 
comportamientos, de actitudes, de palabras; es ne-
cesario despojarnos de todo lo que roba espacio al 
“Señor que viene”.

La conversión consiste en salir de nuestro aislamiento, 
dejar esa soledad egoísta en la que a menudo nos 
escondemos para que no nos moleste nadie y abrir 
nuestro corazón a Dios que llega a nuestra vida.

Hay un gran problema muy presente en muchos 
cristianos y es que no nos tomamos en serio a Dios 
cuando nos dice que nos quiere salvar, cuando nos 
dice que quiere compartir su vida con nosotros.  ¡Si 
fuésemos capaces de creerle!  ¡Si fuésemos capaces 
de comprender lo que significa vivir con Dios!  

¡Si realmente empezásemos a mirar a las personas y 
al mundo como las mira Dios!  Quizás entonces em-
pezaríamos a comprender que el amor y la bondad lo 
inundan todo, quizás entonces sentiríamos renacer en 
nosotros la alegría y la esperanza y nuestros ojos se 
iluminarían con el descubrimiento de que a pesar de 
todo, en este mundo nuestro, ha empezado a brillar 
ya la aurora de la salvación.

Pidamos al Señor que sepamos dar verdaderos frutos 
de conversión con palabras y con hechos.

Ignacio Fernández González
Sacerdote Diócesis de Granada

Comentario al Evangelio
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laPuntada
Reflexiones para náufragos

Dios tuvo un sueño y creó al hombre. Pero el hombre frustró ese 
“sueño” de dios, rompió la amistad con Él y cometió el pecado ori-
ginal. Dios “soñó” de nuevo y decidió enviar a su propio Hijo para 
salvar a la humanidad. Pensó en una mujer, María, para que fuera 
la Madre de Jesús. Y la preservó de toda mancha de pecado, desde 
su concepción. María fue “el sueño realizado” de Dios: se abrió al 
mensajero, el arcángel Gabriel, que traía el proyecto de Dios sobre su 
vida; aceptó con entrega total ese proyecto: “Hágase en mí según tu 
palabra”. Y lo vivió con fidelidad y encanto.

Antonio Gil Moreno
Vivir y contemplar el Adviento y la Navidad (Editorial San Pablo)


